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一个地区的特色产业不是“飞来峰”，必须要立足自
身实际，跟周边完成配套，联动发展。

因此，平度开发区提出“龙头企业拉动、配套企业跟
进、产业集群发展”的战略，结合自身发展，并在充分研究
周边地区产业结构、行业发展的基础上，选择了啤酒、麦芽
等核心食品饮料产业作为开发区发展的新方向。

“背靠大树好乘凉”。把青岛的龙头产业“青岛啤酒
厂”引资入驻，是平度开发区一直津津乐道的成功案例。

但怎样防止青啤成为第二个海尔？平度人也有自己
的主意，即做好产业链的配套。平度开发区把这叫做

“一条龙产业链”。通过加强相关企业产业链上下游的紧
密合作，平度逐步形成了产业集群效应。从原料，到生
产，到物流，政府的配套服务产业越完善，企业的根就
扎得越深，也能把效益更多地留在当地。

比如，围绕青岛啤酒，已形成以青岛啤酒为主体的
啤酒产供销一条龙产业链，其中包括青岛啤酒年产 20万
吨啤酒麦芽生产基地，青岛崂山玻璃有限公司年产 10万
吨啤酒轻量薄壁瓶生产基地，青岛大波高科生物有限公
司年利用 4万吨啤酒酒糟制核糖核酸、核苷酸生产基地，
青岛康顺达物流有限公司等配套企业，形成了亚洲最大

单体啤酒生产基地——年产150万千升啤酒生产基地。
这种“抱团式”发展，大大提高了企业的生产效

率，也压缩了成本。
2013年平度集聚区内有关联企业的比例达到了68%以

上，预计今后三年关联企业比例将达到85%以上。而食品
饮料产业集聚区也已成为园区支柱产业，主导企业 2013
年销售收入超过278亿元。食品饮料产业集群产值总量占
规模工业总产值的36.5%。

除此之外，世界最大铝基电容器生产企业三莹电
子、三利产业园、纺织服装产业园、淄柴博洋产业园等
重大项目也纷纷入驻，形成了平度开发区的家电电子、
纺织服装、食品加工、机械加工、新能源新材料、汽车
制造等六大特色产业。

下一步，平度开发区将考虑在青啤的基础上，发挥
农业大市的资源优势，做大饮料产业。

“我们需要引进一个大型的饮料品牌，不一定是国际
品牌，但一定要是中国的名牌。”有了腾笼换鸟的决心和
底气，徐君对招商引资更加“挑三拣四”，“我们也有全
世界最大的单体啤酒厂，下一届的国际啤酒节应该在平
度办。”徐君笑道。
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以青啤三厂为代表的食品产业集聚区

2007 年，青岛啤酒第三有限公司 40 万千升/年啤酒项目落户平度开发
区。2011 年，新增注册资本 2.16 亿元，新上青啤瓶装和易拉罐生产线各 1
条。2012年，年产20万吨的麦芽项目紧接着落户平度，有望在3-5年内达
到年产啤酒 150万千升的规模，成为亚洲最大的啤酒生产基地。目前，
园区已形成以青岛啤酒、啤酒麦芽、核糖核酸为主体的啤酒产供销
一条龙产业链。

自 2010年以来，园区重点打造食品产业集聚区。先后引
进以平度波尼亚食品有限公司和青岛佳日隆海洋食品有限
公司为主体的集海洋食品科研开发、海产品繁育、海洋生
物及功能食品加工、食品配餐服务于一体的大型海洋食
品加工产业链，形成国内最大海洋食品加工基地——波
尼亚海洋食品产业园。

此外，为拉长产业链，平度还引进了国内最大的2
片罐生产企业奥瑞金、海洋生物功能食品等国内强势
龙头企业，实现了食品饮料包装产业基地和海洋生物
功能食品集聚优势的双极带动，为园区构建食品饮料产
业集聚区奠定了强有力基础。

以三莹电子产业为代表的机电电子产业

作为 1994 年平度开发区草创时入驻的第一批外资企
业，青岛三莹电子有限公司在平度扎根近20年。

这个韩国独资企业，最初的项目总投资为 1217 万美元。
历经6次增资后，总增资额已达到1.27亿美元，注册资本4820
万美元，拥有员工1400余名。公司专业研发、生产和销售各类
铝电解电容器，年生产能力50亿只，是青岛市先进技术企业和高
新技术企业。产品主要销售到韩国、日本、美国和欧洲各地，以
及国内海尔、海信等知名企业。公司先后被青岛市、山东省授予
AAA级资信企业、优秀外商投资企业及依法纳税先进企业。

以龙头企业为中心的区域技术公共服务平台

在产业集群和现代服务业迅速发展的带动下，平度经济开发区主动
引导同行业企业间技术研发、新产品开发和新设备应用合作，整合优势资
源，着力打造以龙头企业为中心的区域技术公共服务研发平台，建设了青
岛啤酒国家级企业技术中心，波尼亚、佳日隆、天祥喜燕等3家山东省企
业技术中心，益生菌、花帝食品等28家青岛市企业技术、研发中心。其
中青岛啤酒国家级企业技术中心可为园区相关食品饮料生产企业提供产
品中试、新品研发、产品检验检测等公共服务。

截至2013年底，平度经济开发区规模以上企业先后承担了国家
科技计划11项，累计获授权国内专利535件，拥有规模以上高新
技术企业51家，实现销售收入189.71亿元，实现利税12.23亿
元，科技研发经费支出占GDP的比重已提高到1.03%，高
新技术产业产值占工业总产值比重已达39.18%。
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雷雨过后，车子行进在平度开发区的马路上，一路清爽。

开发区经济发展局的杨军局长带我们去参观青岛啤酒厂即将投产的麦芽生产基地。

一座高高的麦芽塔兀然耸立。杨军指着前方一片开阔的新建厂房说，这个工程总投资7

亿元，全部投产后，可年产20万吨麦芽，这将是国内啤酒企业最大的自有麦芽生产项

目。下一步，开发区还将依托现有的青啤三厂和麦芽生产基地，建设青啤工业园，打造

亚洲最大的啤酒生产基地。

话语中，杨军显得非常诚恳和自信。但这背后，是平度开发区正在经历的一场转型

的阵痛。

1995 年，青岛海尔的电冰箱生产线正式落户平度。
曾经，海尔冰箱厂是平度人的骄傲，也是规模庞大的平
度开发区制造业的一个缩影。但近 20年过去，这个平度
开发区的“老客户”重新规划在青岛的产业布局，提出
把设在平度的冰箱生产线整体迁出，将现有的工业园区
改造成服务园，开发建设集高档商业、住宅于一体的现
代化城市综合体项目，同时，在平度只保留部分体验店
和员工培训基地。

“海尔提出这个工厂迁址计划，意味着开发区一个一年1
亿多元的税收一下子就没了，我们难受了一年。”平度经济开
发区管委会副主任徐君说，“但是没办法，相比于政策更优
惠、层级更高的其他国家级开发区，我们尊重海尔的选择。”

接下来就是大量产业工人的安置和分流，企业有义

务，政府也有义务。
“在本地工作的大都是本地人，很多还有夫妻二人在

同一个厂子，企业就这样搬走了，留下这些本地工人怎
么办？很多人都是中年了，让他们离开平度很难，因此
就得就地消化。”回忆起今年 4、5、6三个月的艰难，徐
君依然印象深刻，“弄不好，就会扩大矛盾，影响稳定。
那个时候晚上真的睡不着觉。”

于是，平度开发区把招聘会直接开到了海尔的工业
园内，让工人们自由选择，可以去海尔新的工业园，也
可以到天津、大连去，也可以到政府安排的服务部门
去。就这样一点一点，把1000多名工人成功分流。

海尔的出走，对平度开发区是一个极大的触动，不破
釜沉舟转型升级，不行了。

❶海尔转型，应对财政损失阵痛

从地图上看，平度是青岛的“内陆”城市，不靠
海。作为青岛面积最大的县级市，平度也是一个农业大
市、人口大市，总体经济发展水平一直滞后于青岛其它
区市。

平度开发区从1992年成立以来，一直是平度招商引资
的主战场，承担着平度市经济腾飞的梦想和希望。今年 5
月份，从山东省商务厅下发的《关于 2013年山东省省级经
济开发区发展综合评价情况的通报》中，平度开发区在
2013 年全省省级开发区综合指数排名第 20 位，较 2012 年
提升了17个位次，首次进入全省省级开发区前30强行列。

但在山东打造半岛蓝色经济区、青岛实施“环湾保
护、拥湾发展”的大战略中，平度的这个名次依然有很
大的上升空间。关键还在于能否明确自己的产业特色和

战略定位，融入到整个青岛和山东的发展战略格局中。
在这一点上，平度开发区也有自己清晰的打算。
记者曾问，平度开发区是否也想引进高新产业，往

高科技产业园区转型？这点，徐君给记者算了一笔账。
平度是一个农业城市，140万人口里，市区人口不到30

万，劳动力较为低端，没有大专院校，也没有高新产业的人才
优势。而且青岛对平度的定位就是制造业基地。现在，整个
青岛市在“退二进三”，鼓励北部崛起。所以，平度能承接不
少制造业项目，实现新型工业化发展。有了这个产业基础，
之后才能慢慢带动高新产业和服务业。

“所以，平度开发区的发展不能偏离现实的产业基
础。要把第二产业做起来，提高劳动者的就业能力，第
三产业自然就做起来了。”徐君说。

❸不靠海，平度区位优势在哪

平度有句俗语：“不管是七七菜
还是蚂蚱菜，捡到篮子里的都是菜。”

和国内其他开发区一样，在平度
开发区的初创阶段，对于投资，来者
不拒。平度开发区经济发展局局长杨
军回忆当时的招商引资场景，笑称：

“当时跟韩国人建交的时候，见到一
个韩国商人就觉得亲得慌，都想往自
家园区里拉。”因为，那时候外国投
资是“稀罕物”，为了发展，没得选
择，拉到一个算一个。

所以，在平度开发区的初期发展
中，也引进了不少高耗能、高污染的
企业。这些企业产值不高，能耗特

大，还严重影响了开发区整体的投资
环境。时过境迁，在中国整体转型升
级的大格局下，这些企业就显得落伍
了。但这些都是当年自己当菩萨一样
请进来的，怎么平安送出去呢？

关键时候，还是要下得了决心，
牺牲掉部分眼前利益。

自 2009 年以来，平度开发区对
园区环境污染大、能耗高、群众意见
大的企业，坚决予以关停；对技术水
平低、基本失去市场竞争力的企业，
坚决合并重组；对产能结构不合理，
税收贡献低的企业，坚决促使其转
型。开发区管委会还专门成立了“转

型办公室”，专门负责
企业转型工作，共关停
小企业35家。

同时，对新进企业
提高了入驻门槛，对环
保、能耗等方面都明确
了标准。重点引进了一
大批科技含量高、投资

额度大、带动能力强、发展后劲足的
重大项目，形成新的经济增长点，逐
步形成家电电子、纺织服装、食品加
工、机械加工、新能源新材料、汽车
制造等六大特色产业。

土地问题，也是开发区面临的瓶
颈。

平度开发区的面积有限，工业用
地已趋于饱和。要想批新的工业用
地，政策上卡得很严。所以，开发区
必须“开源节流”。“开源”就是要调
整挖潜，“节流”就是节约集约。

“开源”的方式之一，是把企业
原有达不到建筑密度的土地，拿出来
改造。比如，把原来一个建筑公司的
停车场，规划了一个“鲁班之家”，
作为建筑科技企业的孵化器。它集中
了全平度市几乎所有的建筑施工企业
或者与此相关的单位，规划了 2.6万
平方米，成为一个标志性建筑。又从
一个发展一般的日本企业手中收回了
88 亩地，从一个瑞典企业中回收了
58亩地，安置了两个中小企业。

2013 年，平度开发区“企业集
中布局”取得显著成效，土地资源的
集约化利用水平和综合利用效益大幅
度提高，单位土地平均投资强度达到
5411 万元/公顷，食品饮料产业集聚
区工业建筑容积率为0.68，为千亿级
食品饮料产业集聚区的打造提供重要
的产业发展空间。

❷腾笼换鸟，不再是来者不拒

1992 年 5
月，平度开发区成

立，当时规划面积仅2平
方公里。
1993 年 3 月 23 日－4 月 4

日，青岛平度市投资项目介绍会在
香港进行，成为开发区第一次境外招
商活动。

1994年 3月，平度开发区正式挂
牌省级开发区。

1995 年 5 月，中外合资企业
“青岛海尔电冰箱（国际）有限公

司”开工建设，当年建成、当年投
产、当年出口产品。

1999年 2月，山东省对
外经济贸易委员会表彰平

度经济开发区为“先进
经济开发区”。

2000 年 8 月 ，
中国共产党平度

市委员会同意
开 发 区 设

立中

共平度市委经济
技术开发区工作委
员会，为市委的派出机
构，撤销中共平度市经济
技术开发区委员会。

2002年2月，山东省人民
政府下发《关于部分经济开发
区更名的通知》，“平度外向型工
业加工区”正式更名为“山东省平
度经济开发区”。

2005年12月，平度开发区在全省
省级开发区中率先取得ISO14001环境
质量体系认证。

2007年2月，青岛啤酒第三有限
公司40万千升/年啤酒项目一期
工程签约暨奠基仪式举行。

2012 年 6 月，青岛
啤酒年产 20 万吨麦
芽项目签约暨奠
基仪式隆重
举行。

❹拉长链条，产业不再是“飞来峰”

平度开发区双子楼
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